

GRAN SATISFACCION :::::

La coincidencia en ideas y sentimientos siempre es causa de gran satisfacción. Cuanto más íntimas, más profundas y más vividas son esas ideas y sentimientos tanto mayor es la satisfacción.

La libertad, la verdad, la justicia, la paz, el amor han sido, desde que inició su vida, la razón de la existencia de esta nuestra hoja "sin nombre".

Estas ideas, sentidas profundamente, son ideas de un pueblo y de un clero, que han quedado ya constituidas en un símbolo de pueblo y clero vasco.

Son ideas y sentimientos, por los que está luchando con ardor desde hace ya largos años. Por ellos está ofreciendo nuestra juventud lo mejor de su vida. Por ellos nuestro clero está siendo calumniado, perseguido, difamado.

Para unos somos políticos, para otros fanáticos. Para muchos somos locos, ligeros y parciales. Somos hombres, que no saben superar lo pequeño, ni... olvidarlo.

Para el pueblo somos los defensores de sus derechos. Para los perseguidos somos protección. Para los que buscan claridad somos luz.

Somos, de todas maneras, fuente de confusión.

Esto es propio de la época en que vivimos. No podemos defender públicamente nuestras ideas. Los calumniadores tienen la prensa, la radio a su discreción.

Esta prensa y esta radio nos ha tratado de falsarios, intrigantes, tontos útiles. Y... no hemos podido defendernos.

En realidad somos un pueblo que ha creído haber encontrado el camino de la verdad y del bien.

No somos ni la verdad ni el bien, porque tenemos la convicción de que la única verdad y el único bien totales se encuentran en Dios. Los hombres buscamos la verdad y nos acercamos al bien.

No somos, pues, ni la verdad ni el mismo bien. Los buscamos.

Y creemos haber acertado en la búsqueda de ellos y creemos que nos acercamos.

Respetamos a todo hombre sincero, que con lealtad los busque.

Admitimos la posibilidad de una equivocación. Pero somos sinceros.

Y... he aquí nuestra gran satisfacción:

Juan XXIII en un documento memorable, en la Encíclica que más resonancia mundial ha tenido hasta el presente, y mejor acogida ha sido por los hombres de todas las ideas y de todas las mentalidades, coincide plenamente con nuestras ideas y sentimientos. Y encaja plenamente en nuestra mentalidad.

"LA PAZ EN LA TIERRA". Así inicia el Papa la carta.

"Un orden -añade el papa- que se cimienta sobre la verdad, debe ser practicado según la justicia, exige ser vivificado y completado por el amor mutuo y finalmente debe ser orientado a lograr una igualdad cada día más razonable, dejando a salvo "la libertad".

Esto encaja perfectamente en cualquiera de las páginas de esta nuestra hoja. Ninguna de las líneas publicadas en nuestras páginas, desde el primer número, desentona de estas palabras del pontífice, que son la línea de la Encíclica.

He ahí el motivo de nuestra satisfacción: LA PLENA COINCIDENCIA.

HECHO

Andoain 19-5-63. Reunion de la Camara Sindical Agraria de Guipuzcoa.

Asisten el Gobernador civil, delegado sindical Patxi Aguirre, Vicepresidente de la Diputacion, Roque Aranbarri, presidente de la Camara agraria etc.

El nucleo principal de asistentes lo an los baseritafas de Guipuzcoa, que en su inmensa mayoría o desconocen o por lo menos no dominan el castellano.

Numero obligado del programa es la misa, en la que predica D. Valentin Zamora, consiliario diocesano de la Accion Catolica rural.

Inicia el sermon con un "En el nombre del padre, del hijo...etc". Y continúa en castellano durante la mayor parte de él.

Entre otras cosas he aquí unos cuantos detalles del contenido:

A las autoridades 1/ les felicita por los cuidados que presta al campo guipuzcoano. 2/ Ciata la "Pacem in terris" y les dice: "yo sé que en vuestros corazones cristianos" (sic) ha suscitado las debidas preocupaciones. 3/ Dice también que lo mas cristiano de Guipuzcoa está en el campo, porque los aires modernos no han llgado todavia a él., como, por ejemplo, el control de la natalidad, etc..

En euskera cumplió (?) el expediente, terminando con un verso.

REACCIONES :

1/ Una madre de familia: extrañeza cuando comenzo "en el nombre del padre, del hijo etc" porque caia en la cuenta de que el sermon no sería para los basarritarras, sino para las autoridades, como lo fué en efecto.

2/ Un asistente a Montejurra: dió claras muestras de satisfaccion durante el trascurso del sermon por la linea que mantenía.

3/ Un joven se manifestó asi: "falta de honbría".

JUICIO:

Nuestro juicio del hecho es de suma dureza. Se trata del máximo responsable de la A. Catolica rural. El que quiere el cargo debe querer la carga. Debe aceptar los derechos y las obligaciones. No podemos consentir que se juegue con nuestro pueblo y sus valores morales, como se está haciendo.

Es que las enciclicas son, como los discursos del Caudillo, para propaganda del exterior? no obligan más que cuando nos convienen?

Está D. Valentin cumpliendo una misión o...ejerciendo una profesion, en la que él busca el lucro, a cambio de que él haga algo por elevar la cultura de nuestros basarritarras?

D. Valentin;;; Sí: valentin;;; No llega a valiente;;;

~~~~~

HECHO

Mes de Mayo. Parroquia de S. Martin de Tours, en S. Sebastián.

Se presenta un señor, comandante del ejercito español, en la sacristia de dicha parroquia. Quiere hablar con el Parroco, D. Juan Irigaray (en su casa es Yon). Le pide cuentas por un escrito dirigido a los jóvenes de la parroquia, en el que aparece la firma Miguel de Urkola. El problema está en la "K" de Urkola. Con ello demuestra el Sr. Urkola su filiacion nacionalista. Ya antes lo habia evidenciado con su afán de hablar en euskera en sus conversaciones particulares, y con su comportamiento personal.

En la conversacion el comandante manifiesta que está identificado con los sentimientos e ideas de Calvo Sotelo, que él prefiere "UNA ESPAÑA ROJA QUE ROTA", y por lo tanto condena con fuerza al Sr. Urkola.

El parroco manifiesta ser ignorante en cuanto al escrito, y guardo un interesado silencio. El comandante una vez desahogado su furor, se alejó del templo.

(sigue en la pag. 7)

EL IMPERIO DE LA LEY

Con este titulo se ha publicado en Ginebra el año 1.962 un libro de sumo interes, firmado por La Comisi on Internacional de Juristas, que radica en dicha ciudad.

Esta Comisi on es una organizaci on no gubernamental, pero esta reconocida como entidad consultiva, categoria B, del Consejo Economico y Social de las Naciones Unidas. La Comisi on promueve el conocimiento y la observancia del imperio de la ley.

La resonancia que la publicaci on del libro ha tenido en el mundo entero ha sido amplia y profunda. Ni el Estado espa n ol ni su prensa dirigida han podido sustraerse a su influencia.

Casi toda la prensa mundial se ha hecho eco de este libro.

Y ha sabido apreciar su seriedad, su imparcialidad y su espiritu de verdad y ha sido ampliamente elogiado.

La prensa espa n ola, voz de su amo, ha reaccionado vivamente, con violencia y acritud y hatratado de desacreditarlo.

Nada mejor para enjuiciarlo y formarnos un criterio de su valor, que la lectura integra de tan interesante documento y el conocimiento de los miembros que integran la Comisi on.

Ante la imposibilidad de publicarlo integramente, vamos a dar a conocer su "Introducci on" y los nombres de los miembros de la Comisi on.

Helos aqu i :

I - INTRODUCCION:

" La Comisi on Permanente de Juristas publica ahora su informe sobre Espa n a y el imperio de la ley."

" Desde hace muchos a n os la Comisi on sigue con interes lo que sucede en Espa n a.

" En el numero 7 de su Bolet in (octubre 1.957) la Comisi on trataba de los procesos politicos en ese pais; en el 8 (diciembre 1.958) formulaba comentarios sobre detenciones y procesos que habian tenido efecto poco antes, y en el 9 (agosto - octubre 1.959) se referia a algunas de las actividades desarrolladas por los Colegios de Abogados.

" En abril de 1.960 el entonces Secretario General de la Comisi on realiz o un viaje a Espa n a y estableci o relaciones con juristas profesionales de Madrid, Barcelona y Sevilla.

" En marzo de 1.961 el profesor Silverio Coppa, abogado del Colegio de Roma, sigui o en calidad de observador de la Comisi on el juicio del sr. Tierno Galvan, profesor de la Universidad de Salamanca, y de otros ocho procesados que tuvo lugar en Madrid.

" A lo largo de este tiempo, magistrados, jueces y abogados espa n oles, asi como entidades academicas, manifestaban una y otra vez gran interes por la labor de la Comisi on, interes reflejado en el aumento considerable de la lista de lectores espa n oles de la Comisi on. Dos juristas espa n oles asistieron a la Conferencia Europea que la Comisi on organiz o en Viena en abril de 1.957.

" La Comisi on sabe cuanto sufri o y padeci o el pueblo espa n ol durante la guerra civil y despues de la lucha fratricida.

" A la Comisi on no le corresponde emitir juicio sobre las hondas discordias que escindieron a Espa n a a partir de 1.936 y que redundaron finalmente en la instauraci on del Regimen del general Franco.

" Para la Comisi on tiene interes averiguar en qu e medida se ha observado el imperio de la ley en Espa n a desde 1.936 hasta ahora.

" El lector podr a formarse por si mismo una opini on sobre materia de tama n o importancia a la luz del presente informe.

" Abrigamos la viva esperanza de que el Gobierno espa n ol haga pronto patente su respeto por la dignidad y derechos del individuo.

" Las ~~praximas~~ declaraciones que parecen reconocer alguna libertad a la prensa ser an palabras vacias de sentido, si, como hasta ahora, el Gobierno puede seguir nombrando y destituyendo a los directores de periodicos y fiscalizar totalmente tanto la expresi on de opiniones por medio de la prensa como el contenido y la presentaci on tipografica de las informaciones.

" En epoca de paz la utilizaci on, constante en Espa n a, de la jurisdicci on militar para reprimir muchos delitos que normalmente serian juzgados por los tribunales ordinarios es una inquietante violaci on de los principios del imperio de la ley.

" La Comisi on animada por los mejores deseos que el heroico y denodado pueblo espa n ol, heredero de una historia y cultura gloriosas, avance hacia la libertad y la prosperidad en el seno de la colectividad europea.

Noviembre 1.962

Leslire Muuro - Secretario general.

Nada cabe objetar contra esta declaraci on de propositos e intenciones de la Comisi on.

1º Manifiesta en primer lugar "interes" por las cosas de Espa n a. Este interes les hace acudir a Espa n a para mejor informarse y asistir al juicio de Tierno Galvan y otros ocho procesados.

2º Manifiesta un profundo sentimiento por los sufrimientos-padecimientos del pueblo espa n ol.

3º No emite juicio sobre las hondas discordias

4º Su unica finalidad es :

A) " averiguar en qu e medida se ha observado el imperio de la ley.

B) desear vivamente que el Gobierno espa n ol haga pronto patente su respeto por la dignidad y los derechos del individuo, sin palabras vacias de sentido, sino realidades.

Nada cabe objetar al espiritu e intenciones de la Comisi on, que son, ni mas ni menos, que los que en el escrito se afirman.

Buscar segundas intenciones, donde todo es claridad, es caer en la peque n eza de espiritu de quien, sinti endose pecador, cree ver en todas partes al verdugo ejecutor de sentencias.

No cabe afirmar tal cosa. Los miembros de la Comisi on Internacional no son los verdugos, son hombres que buscan rectificaci on, que buscan el imperio de la ley.

Y la buscan, como buscan la mayoria, por no decir la totalidad, de los hombres que estamos empe nados en este movimiento de defensa de los valores humano - cristianos, la buscan con amor y rectitud.

La seriedad de los miembros que integran esta Comisi on Internacional y su sinceridad estan garantizadas por la Organizaci on de las Naciones Unidas de la que son Consultores.

II - NOMBRES DE LOS MIEMBROS DE LA COMI

SION INTERNACIONAL DE JURISTAS :

Joseph T. Thorson ( Presidente honorario ) - Presidente del Tribunal de Hacienda del Canada.

Vivian Bose (Presidente) - Ex magistrado del Tribunal Supremo de la India.

PER T. FEDERSPIEL ( Vice-presidenta ) - Presidente de la Asamblea Consultiva del Consejo de Europa; diputado

al Parlamento danés; abogado de Copenhague

JOSE T NABUCCO (Vicepresidente) - Abogado del Colegio de Río Janeiro (Brasil)

SIR ADETOKUNBO A ADEMOLA - Presidente del Tribunal Supremo de Nigeria.

ARTURO A ALARIZ - Presidente de la Federación de Asociaciones de Abogados de Filipinas.

Giusseppe BETIOL - Diputado del Parlamento Italiano; profesor de Derecho en la Universidad de Padua.

DUDLEY B BONSALE - Magistrado del Tribunal del distrito Sur de Nueva York; último ex - presidente de la Asociación de Abogados de la misma ciudad de Nueva York.

PHILIPPE N BOULOS - Vice primer ministro del Gobierno de Líbano; ex-gobernador de Beirut y ex-ministro de Justicia.

U CHAN HTOON - Magistrado del Tribunal Supremo de la Unión Birmana.

A J M VAN DAL - Abogado ante el Tribunal Supremo de los Países Bajos.

ELI VVHITNEY DEBEVOISE - Abogado en Nueva York

SIR OVEN DIXON - Presidente del Tribunal Supremo de Australia.

MANUEL G ESCOBEDO - Profesor de Derecho en la Universidad de México; abogado; ex-presidente de la Barra Mexicana.

THUSEV S FERNANDO - Magistrado del Tribunal Supremo de Ceilan; ex-fiscal general y ex-procurador general de Ceilan.

ISAA C FORSTER - Presidente del Tribunal Supremo de la República del Senegal.

FERNANDO FOURNIER - Abogado; Presidente de la Asociación de abogados de Costa Rica; profesor de Derecho; Ex-embajador ante los Estados Unidos y ante la Organización de los Estados Americanos.

OSVALDO ILLANES BENITEZ - Ministro de la Corte Suprema de Chile.

JEAN KREHER - Abogado ante el Tribunal de Apelación de París.

AXEL HENRIK MUNKTELL - Diputado al Parlamento sueco; profesor de Derecho en la Universidad de Upsala

SIR LESLIE MUNRO - Secretario General de la Comisión Internacional de Juristas; ex-presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas; ex-embajador de Nueva Zelandia ante las Naciones Unidas y los Estados Unidos.

PAUL MAURICE ORBAN - Profesor de Derecho en la Universidad de Gante (Belgica); ex ministro; ex senador.

STEFAN OSUSKY - Ex ministro de Eslovaquia en Inglaterra y Francia; ex miembro del Gobierno checoslovaco.

LORD SHAVVORISS - Ex fiscal general de Inglaterra.

Sebastian Soler - Abogado; profesor de Derecho; ex procurador general de la Nación Argentina.

PURSHOTTAM TRIKANDAS - Abogado ante el Tribunal Supremo de la India; Secretario de la Asociación India de Abogados; ex secretario del Mahatma Gandhi.

H B TYABJI - Abogado, Karachi (Pakistan); ex magistrado del Tribunal Superior de Sind.

Secretario General: SIR LESLIE MURO - Ex presidente de la Asamblea General de Naciones Unidas.

Secretario administrativo - Edvvard S. KOZERA - Ex profesor de teoría y práctica del Gobierno, en la Universidad de Columbia.

.....  
Para la emisión de un juicio acertado sobre una determinada acción, normalmente tiene suma importancia el estudio de las garantías personales que ofrecen los hombres que responden de ella.

He aquí unos cuantos datos referentes a los miembros de la Comisión de Juristas.:

a) Ostentan altos cargos de suma responsabilidad en sus respectivas naciones.

b) Pertenecen todos ellos a muy diversas naciones, de muy diversas costumbres y diversas formas de gobierno.

c) Son abogados, juristas, magistrados en su casi totalidad.

d) Lo que conocemos de ellos, por hablar sobre lo que han hecho honor, en el ejercicio de sus respectivas funciones, a la confianza que en ellos han depositado los ciudadanos de sus respectivos países.

En consecuencia no es sensato, sino más bien necio e infantil, atribuirles intenciones e intereses no confesables en la publicación del libro " El imperio de la ley en España."

No es razonable pensar que los ciudadanos de tantos y tan diversos países que han dado ejemplo de sensatez y cordura, se hayan vuelto locos o ciegos repentinamente para depositar su confianza en hombres que no la merecen.

Por lo tanto decimos que no puede negarse un gran valor al informe de los juristas, sin ser acusado de grave ligereza.

Y que la acusación contra el Estado Español, en cuanto se refiere al imperio de la ley en España, en sus dominios no puede ni debe desestimarse.

#### UN POCO DE HISTORIA - El clero vasco perseguido.

69 - D. Manuel Lladós - Párroco de Musques - Condenado a muerte.

70 - D. Mauricio Mimenza. Párroco de Lemona. Exilado en Bélgica.

71 - D. Vicente Municha. Párroco de Bermeo. Encarcelado.

72 - D. Gumarsindo Ondarra. Párroco de Astigarraga. Encarcelado varias veces. Anciano de 70 años.

73 - D. Feliciano Oribe. Párroco de Cripán (Alava). Maltratado delante de sus feligreses, insultado y exilado.

74 - D. Francisco Ortuzar. Párroco de Zenarruza. Destituido y expulsado de la diócesis.

75 - D. Luis Otaño. Párroco. Destituido y exilado.

76 - D. Carlos Picasarri. Párroco de Idiazabal. Encarcelado.

77 - D. Antonio Rentería - Párroco de Meñaka. Exilado en Inglaterra.

(Continúa en la pag. 6 )

## !!! ABAJO LA INTELIGENCIA !!!

## !!! VIVA LA MUERTE !!!

Copiamos del libro de HUGH THOMAS "La Guerra Civil Española" en su página 294 unas líneas de su interés, que servirá para formarse un juicio sobre los hombres que forjaron la Nueva España.

" Otro hecho notable que conmovió las líneas de batalla fué el cambio de actitud de los más eminentes intelectuales de la España anterior a la guerra.

" En su mayor parte se encontraron en la España republicana al ocurrir el alzamiento. Firmaron un manifiesto en el que se pedía apoyo para la República. Las firmas de este manifiesto incluían las del médico y biógrafo dr. Mazañón, el embajador y novelista Pérez de Ayala, el historiador Menéndez Pidal y el prolífico escritor y filósofo José Ortega y Gasset.

" Sin embargo, el efecto de las atrocidades republicanas y de la creciente influencia de los comunistas hizo que estos hombres, que habían tenido una parte tan importante en la creación de la República en 1.931, aprovecharan cualquier oportunidad que tuvieran a su alcance para marchar al extranjero.

" Una vez allí, retiraron su apoyo a la República.

" Un canino enteramente contrario fué el seguido por el filósofo vasco Miguel de Unamuno, autor de "El sentido trágico de la vida" y porta-estandarte de la generación del 98.

" Como rector de la Universidad de Salamanca, se encontró al principio de la guerra civil en territorio nacionalista.

" Todavía el 15 de setiembre, continuaba apoyando al movimiento nacionalista en "su lucha por la civilización contra la tiranía".

" Pero el 12 de octubre había cambiado de.

" En esta fecha, día de la Fiesta de la Raza, se celebró una gran ceremonia en el paraninfo de la Universidad de Salamanca.

" Estaba presente el Obispo de Salamanca. Se encontraba allí el gobernador civil. Asistía la señora de Franco. Y también el general Millán Astray.

" En la presidencia estaba Unamuno, rector de la Universidad.

" Después de la formalidades iniciales, Millán Astray atacó violentamente a Cataluña y a las Provincias Vascas, describiéndolas como "cánceres en el cuerpo de la nación." " El fascismo que es el sanador de España, sabrá cómo exterminarlas, cortando en la carne viva, como un decidido cirujano libre de falsos sentimentalismos".

" Desde el fondo del paraninfo, una voz gritó el lema de Millán Astray: " Viva la muerte".

Millán Astray dió a continuación los habituales gritos excitadores del pueblo: España! gritó. Automáticamente, cierto número de personas contestaron: "Una!." España!" volvió a gritar

Millán Astray. " Grande!", replicó su auditorio, todavía remiso. Y al grito final de " España!" de Millán Astray, contestaron sus seguidores "Libre!".

" Algunos falangistas, con sus camisas azules, saludaron con el saludo fascista al inevitable retrato sepia de Franco que colgaba de la pared sobre la silla presidencial.

" Todos los ojos estaban fijos en Unamuno que se levantó lentamente y dijo:

"Estais esperando mis palabras. Me conocéis bien. Y sabéis que soy incapaz de permanecer en silencio.

" A veces quedarse callado equivale a mentir. Porque el silencio puede ser interpretado como aquiescencia.

" Quiero hacer algunos comentarios al discurso - por llamarlo de algun modo - del general Millán Astray que se encuentra entre nosotros.

" Dejaré de lado la ofensa personal que supone su repentina explosión contra vascos y catalanes. Yo mismo, como sabéis, nací en Bilbao. El Obispo - y aquí Unamuno señaló al tembloroso prelado que se encontraba a su lado - lo quiera o no lo quiera, es catalán, nacido en Barcelona." Se detuvo. En la sala se había extendido un temeroso silencio. Jamás se había pronunciado discurso similar en la España nacionalista. Qué iría a decir a continuación el rector?

" Pero ahora - continuó Unamuno - a cabo de oír el necrófilo e insensato grito, "Viva la muerte". Y yo, que he pasado mi vida poniendo paradojas que excitaban la ira de algunos que las comprendían, he de decirlos, como experto en la materia, que esta ridícula paradoja me parece repelente.

" El general Millán Astray es un invalido. No es preciso que digamos esto con un tono más bajo. Es un invalido de guerra. También lo fué Cervantes. Pero desgraciadamente en España hay actualmente demasiados mutilados. Y, si Dios no nos ayuda, pronto habrá muchísimos más. Me atormenta el pensar que el general Millán Astray pudiera dictar las normas de la psicología de la masa. Un mutilado que carezca de la grandeza espiritual de Cervantes, es de esperar que





NOTICIARIO

Tarragona: El Nuncio de su Santidad, ~~mo~~ señor Riberi, oficio en esta ciudad en las ceremonias de la apertura del año Jubilar Paulino, conmemorativo del viaje de S. Pablo a España.

Dijo, entre otras cosas, lo siguiente:

"Seame permitido presentar un especial y cordialísimo saludo al excelentísimo señor ministro de Justicia, y en su persona, a su Escelencia el Jefe del Estado, a quien dignamente representa en este solemne acto, y quien con clarividente visión y pulso firme sabe mantener a España en el puesto de honor que le corresponde por su labor evangelizadora del pasado y su defensa de todos los valores morales, que son el fundamento del verdadero progreso y de la verdadera paz de los pueblos.

Pese a las injustas maquinaciones e insidiosas campañas promovidas por los que alardean de negar a Dios contra esta católica nación, el Caudillo de España la mantiene con su palabra, con sus sabias disposiciones y con su personal y edificante ejemplo, siempre fiel a la doctrina que aquí han venido a traer y predicar los apóstoles Santiago y S. Pablo.

Como siempre la verdad se va abriendo camino y triunfando del error, y la verdad de España católica se abre paso y triunfa también día a día.

Es justo pues, que todos, agradezcamos al Caudillo de España el gran servicio que presta a la Patria y la presencia y adhesión a esta celebración, cuyo fin es afirmar más y más la catolicidad de la nación".

La libertad de la Iglesia en Francia:

Paris: El semanario "Minute" ha anunciado la próxima firma de un Concordato entre Francia y el Vaticano con objeto de que "De Gaulle pueda nombrar sus obispos".

"Temoignage Chretien" califica esta información de "sensacional e inexacta". "Es cierto -dice- que al poder gustaría intervenir eficazmente en este sector que escapa a su acción". Pero niega que se esté preparando ningún Concordato.

"La Iglesia de Francia -agrega- es prudente y tiene otras preocupaciones. Se puede pensar que el cardenal Feltin respondía a los partidarios de un protocolo de acuerdo relativo al nombramiento de obispos cuando declaró: "La Iglesia quiere el respeto de su libertad, como ella respeta la libertad del poder temporal".

Continúa "Temoignage chretien": Consideramos que nuestros obispos, como sucesores de los apóstoles, deben ser para nosotros los conductores del pueblo de Dios y no unos prefectos".

Las preocupaciones del episcopado portugués:

Dice Informations Catholiques, que el boletín "Informação pastoral" de Portugal, acaba de consagrar 18 páginas a entrevistas realizadas en Roma antes y durante la primera sesión del Concilio. Una de las respuestas más larga y la única que desborda el marco de las preocupaciones de la mayoría de los obispos portugueses es la que procede del Obispo de Porto, Mons. Ferreira Comes, exilado voluntariamente en España desde hace cuatro años y medio. Sus preocupaciones principales se refieren a la despolitización de la Iglesia. Dice que la paz del clero no es la paz de la Iglesia, ni el honor del clero el honor de la Iglesia. Dice: "¿Combatir el anticlericalismo? Naturalmente. Pero sería más útil y más justo combatir el clericalismo. Donde no hay clericalismo no habrá anticlericalismo."

E insiste sobre "el fin de la era constantiniana. ¿Cuando comprenderemos que el cristianismo debe ser personal, que lo que importa es la calidad más que el número, que la Iglesia es el reino de la conciencia y por consiguiente "la patria de la libertad"? "Que el episcopado interior debe pasar por alto al "obispo del exterior" (como se designaba a sí mismo Constantino) y si es preciso, enfrentarsele..."